

### Escala Crítica/Columna diaria

\*La zonas más densamente habitadas de Centro, en alerta \*Tarea urgente atender a damnificados; cifras no definitivas

\*Importante iniciativa para el Infonavit; derecho a la vivienda

Víctor M. Sámano Labastida

La situación en Tabasco sigue siendo de incertidumbre. El riesgo no ha pasado, aunque afortunadamente tenemos ya varios días sin lluvias en la mayor parte del territorio; siguen las precipitaciones en Chiapas, pero en menor medida. Las presas continúan estando en un nivel crítico. El martes la presa Malpaso tenía 101 por ciento de su nivel máximo ordinario (NAMO). Como sabemos, toda el agua acumulada en las cuatro presas y toda la que viene por los ríos de la Sierra tiene que pasar por Tabasco. De acuerdo a lo expuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador sólo el 28% del agua que escurre por Tabasco es controlada por las presas.

Las poblaciones ubicadas en el curso de los ríos que no tienen control de las presas, en los municipios de Macuspana, Teapa y Tapijulapa, así como en algunas colonias y poblados de Villahermosa y el municipio de la capital han sido gravemente afectadas. Es posible que esto tenga relación con el azolvamiento de los ríos como también con los nuevos asentamientos en lo que fueron zonas de alivio o vasos reguladores.

Los propios técnicos y expertos en hidráulica y territorio refieren que las nuevas obras de protección para unas zonas –en el caso de Tabasco, sobre todo para Villahermosa-, necesariamente empujan el agua a otras áreas. Está visto que la intervención humana en la naturaleza trae consecuencias.

### DESCIENDEN RÍOS, AGUA EN CENTRO

COMO le decía, en fechas recientes la mayor incertidumbre es para los habitantes de Villahermosa y los poblados de Centro. Mientras que otras comunidades, por lo menos de once municipios, sufren en mayor o menor medida el impacto de esta segunda inundación en esta temporada. Pobladores de Nacajuca, Centro, Cunduacán, Jalpa de Méndez y la zona rural de Centro padecen un doble daño. En algunos sitios el agua ha alcanzado niveles de más de tres metros de altura, por ser zonas muy bajas.

Los reportes oficiales son que desde ayer comenzó a descender el nivel de los ríos de la

## Días críticos para Tabasco: reducir al máximo las afectaciones por el agua

Escrito por Editor

Jueves, 12 de Noviembre de 2020 00:37 -

---

Sierra, pero el agua se estancó en las lagunas y otro tanto corre hacia Villahermosa donde se comienza a anegar colonias cercanas al centro histórico de la ciudad. La zona comercial sigue en alerta. No dejó de llamar la atención que en el malecón, por la zona centro de la ciudad, ayer se cumularan cientos de sacos de arena y una febril actividad de quienes participan en las labores de protección civil. También anotemos que de manera preventiva, fueron puestas a operar bombas para sacar el agua que se estaba acumulando en la densamente poblada zona de Gaviotas Norte, unas corrientes que procedían de las lagunas aledañas y del área de Gaviotas Sur, San José, Torno Largo, Monal, Armenia y muchos asentamientos devastados por la creciente.

Como le decía, otra zona del estado, en el que sí tienen impacto las aguas de las presas como los municipios de Nacajuca, Cunduacán, Centla y Jalpa de Méndez padecen lo que podrían denominarse una inundación controlada. Estas ya tienen más de un mes con casas y cultivos dañados.

EL CÁLCULO de afectados varía porque mientras oficialmente se habla de 150 mil damnificados, cifras independientes elevan el conteo a más de 500 mil. Recordemos que en las primeras grandes inundaciones de este año, a principio de octubre, se habló de más de 600 mil damnificados aunque finalmente el gobierno federal reconoció 150 mil, esto es la cuarta parte del total calculado. La Coordinación Nacional de Protección Civil ofreció hacer un censo más amplio.

Todavía estamos ante una situación en proceso porque apenas esta semana se acaban de sumar más de 20 mil afectados en las zonas urbanas de la capital tabasqueña. Hasta ayer se contabilizan unas 6 personas muertas a causa de este siniestro.

Actualmente las tareas del ejército, la marina, guardia nacional, autoridades y grupos civiles se han enfocado al rescate personas atrapadas en sus comunidades, la instalación de albergues y centros de acopio.

Varias carreteras que habían sido cerradas están siendo reabiertas. Los ríos comienzan a descender en sus niveles, pero el riesgo mayor es para la parte baja de la ciudad de Villahermosa.

Lo que han pedido quienes tuvieron que dejar sus hogares es un operativo de seguridad para evitar los robos en las casas y para proteger las áreas donde instaló costalería de contención. Estos días son decisivos para impedir mayores daños.

Como le decía en mi colaboración de ayer, el presidente López Obrador expuso las acciones y principios generales de lo que deberá ser un manejo integral de las cuencas de Tabasco y Chiapas, zonas interrelacionadas. En el mismo sentido se deberán tener en cuenta varios aspectos del denominado Cambio Climático –para el cual Tabasco tiene inclusive una Secretaría y un Centro de estudios, así como especialidades para el manejo del agua en las universidades-, fenómeno que visto en perspectiva hace que conforme se eleva el nivel del mar se reduce el nivel del territorio tabasqueño sobre el nivel del mar.

### AL MARGEN

EL PRESIDENTE López Obrador presentó ayer una importante iniciativa para modificar la política de otorgamiento de créditos para los trabajadores asalariados. Junto al director del Instituto Nacional de Fomento a de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) Carlos Martínez Velázquez, al Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, explicó que se trata de aplicar en este importante mecanismo de seguridad social la eliminación de intermediarios y facilitar la adquisición de financiamiento ya sea para casas, terrenos o modificar la vivienda. Un tema que amerita revisar a fondo.  
(vmsamano@hotmail.com)